

LUNES 14 DE DICIEMBRE DE 1812.

*Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.***SUPLEMENTO A LA GACETA DEL MARTES 8 DE
setiembre de 1812.***Extracto del parte que el vigia de Maldonado ha dado á
la comandancia general de este apostadero.*

Al señor comandante general de marina da parte el piloto encargado de esta vigia de haberse dirigido el 30 del mes próximo pasado abordo del navio Salvador, de comercio, que se hallaba fondeado en la playa de S. Rafael, á fin de proporcionarle practico. Se resolvió dar la vela con el viento al E. bonancible con el objeto de tomar este puerto si era posible, pero habiendo tardado mucho tiempo en levarse, se llamó el viento al N. E. con cuyo bordo rendido cerca de la punta de la Ballena y no queriendo tomar por abante, viramos por redondo perdiendo en esta maniobra mucho barlovento. Reviramos al N. N. E. con el objeto de fondear, lo que se verificó al S. O. del puerto y como 3 millas de punta de la Ballena, en cuyo parage lo tuvo el practico por conveniente; y así permanecemos hasta el anochecer. Todo el dia y la noche estuvo el viento del N. E. al E. con mucha variedad en su fuerza. El treinta y uno amaneció con cerrazon neblinosa distinguiendose como á las 7 la punta de la Ballena al N. distancia como 7 ú 8 millas. Como á las 2 apuntó la ventolina por el S. la qual fué poco á poco refrescando, y serian como las 3 y media quando dimos la vela con las gavias, el trinquete y juanete mayor; tiempo cubierto de cerrazon. Mandó el practico gobernar primero al N. E. y luego al N. N. E. con la mira de reconocer la punta de la Ballena, lo que verificó á su satisfaccion, como asimismo la costa, y dirigió el buque acia el puerto, reconociendo completamente

la isla de Gorriti y punta del E. sin perder de vista la de la Ballena. Veniamos entre dos luces ya cargado el jua-nete y trinquete como por la mediania de la distancia que hay entre una y otra tierra, y tocamos con la quilla, es-tando segun los pilotos el buque en 21 á 22 pies de ca-lado, y en el puerto el agua muy baxa; pero mandando el practico arribar, y sin detenerse el navio en el andar, rebasamos este riesgo. Seguimos á fondear con velacho y sobremesana, y el practico con la sonda en la mano es-tando en cinco brazas lama dura, mas próxîmos á la cos-ta que à la isla, mandó dar fondo á una ancla lo que se ve-rificó mandado por el capitan; yo no la sentí caer, y á otros muchos oí decir lo mismo: se arrió, y cargó el velacho, dexando la sobremesana en viento con la qual que seguida-mente se puso en facha no aproaba la embarcacion; por lo que el practico dixo que diesen fondo á otra, á lo que pre-guntó el capitan qué fondo habia, y contestandole el ya referido que el fondo era lama y cinco brazas, dixo que era imposible que con aquel viento se traxese el navio el ancla, que sería efecto de la corriente; echó el escanda-llo al agua y lo sacó sin replicar nada, en señal tal vez, de conformidad. En efecto el Buque aproó al viento dicho que se-guia refrescando, y habiendo sondado seguidamente uno de los pilotos halló quatro y media brazas de fondo, pero lo atribuyeron à lo que el buque iba para atras hasta portar por el cable. El navio siempre inquieto no aproó al viento desde que se dió fondo sino algunos momentos interrumpidos, y las dudas que se ofrecieron, retardaron en dar fondo à la se-gunda ancla, lo que unido à la corta distancia á que debiamos quedar del beril de las tres y media brazas largas en que de-bia toear la popa, y á la indecible lentitud del maniobrar efecto de la poca gente, ocasionaron en mi concepto la barada, y por consiguiente la pérdida. Me parece que tar-dariamos como tres quartos de hora á lo sumo desde que dimos fondo hasta que baramos de popa, siempre dando culadas por la marejada, y seguidamente el viento fue ar-rojando la proa con la segunda ancla à que se habia dado fondo sobre la costa, y quedamos barados con todo el cuer-po del navio, tumbado sobre estribor, sondando tres y me-

5
día brazas de agua fondo arena, y en este estado el viento que había sido S. O. fresco se llamó al S. con mas fuerza. La proximidad del peligro que crecia, aumentaba proporcionalmente la confusion y sobresalto de forma que aun las disposiciones mas necesarias y convenientes se hicieron con mucha dificultad y lentitud, y aun sin concluirse. De ese modo se picaron primero los masteleros, (no todos) y despues los palos; sin hacerlo por dicha causa con los acolladores de sotavento lo que nos fué mui perjudicial, y despues tumbó el buque mucho de forma que ya no se pudo verificar, acompañando á esta funesta desgracia el haber acaecido al principiar la noche y con una grande obscuridad. De las cinco embarcaciones menores que tenia el navio, un bote lo destrozó al caer el palo mesana, otro decia el capitan estaba yendose á pique, el bote grande estaba dentro de la lancha y no había como sacarlo, ni estas embarcaciones podian ir al agua conforme estaban por que debian caer sobre toda la arboladura del trinquete y parte de la mayor que las hubiera echado á pique, y asi la única embarcacion con que se podia contar era una lanchita pequeña que estaba á popa. Al amanecer estaba ya el navio mui estropeado con la borda de sotavento debaxo del agua, y no teniamos mas esperanza que los dudosos auxilios de tierra ó en alcanzar la ribera en un madero, pues el tiempo no daba muestras de abonanzar; fué felizmente al agua la lanchita que estaba en popa, y en ella dos marineros tomando de amarra uno de los cabos de maniobra de popa. Dispuso el capitan del buque enviar en ella las señoras que tenia abordo, pero se enredaron entre los destrozos de la arboladura de tal modo que no se pudieron en mucho tiempo zafar porque ya estaban muchos individuos desalentados, y con semblantes cadávericos. Durante el entorpecimiento de la pequeña lancha se embarcaron en ella por los palos ocho ó diez personas, y quando pudo salir, se vino el capitan á popa y la mandó atracar, lo qual verificado se embarcaron en ella tres ó quatro personas incluso el referido capitan del navio, y yo que había permanecido desde poco despues de amanecer en aquel lugar, me aproveché de tan inesperada ocasion, y arribamos

4
à la orilla felizmente. Ultimamente he sabido han llegado à la playa vivos por distintos modos, bastante gente entre ellos el coronel comandante de la tropa, el canónigo que venia de pasage, y algunos oficiales. = Maldonado 2 de setiembre de 1812. = *Antonio de Acosta y Lara.*

Por los partes del 3 avisa el teniente gobernador de aquella ciudad, que habia sabido que solo se salvaron 130 personas, entre soldados, pasajeros, y gente de mar; siendo de los primeros 100 poco mas ó menos. El horrible temporal que ha deshecho el navio, ha sido uno de los mayores que se han sentido en aquella costa.

Sr. Conciso: el *Redactor* de ayer dixo en la *Calle Ancha* que se aseguraba que los Srs. Pradilla y Pellon, administrador, y contador de Rentas de Sanlucar de Barrameda estaban presos, y sus bienes embargados: y que sin puda el Sr. Intendente al tomar esta medida habia sido sorprendido por algunos malvados &c.

Sepa V. que dias antes que los franceses llegasen á estas inmediaciones habia *talega sobre talega* en las arcas de la Aduana de Sanlucar sobre medio millon *en dinero*; amen de efectos por valor de tres millones de rs.; que varias tropas del ejército de Alburquerque pasaron por allí exánimes por falta de *dinero*, y no les dieron un quarto; que el embarcadero dista de la Aduana como 400 pasos, y que en el rio habia un barco de Rentas armado á disposicion de aquellos Srs. Gefes, en el qual pudieron haber conducido á Cadiz caudales y efectos; que varios subalternos de aquella administracion pidieron una mesada adelantada para huir à Cadiz, y no se la quisieron dar; en fin que aquellas talegas y aquellos efectos todo lo atraparon los franceses.

Esta es la verdadera causa de su arresto, sí, estos son los cargos que resultan con documentos justificativos.

Tambien ha de saber V. que estos Srs. (y el Sr. Roxas que era tesorero entonces) tienen hecha su purificacion (*antes que se descubriera este pastel*) y si V. la lee, apuesto à que les enciende un par de velas como á unos santos. Cadiz 6 de diciembre de 1812. = *El amigo de lo recto.*

Extracto de la correspondencia de Montevideo.

Montevideo 4 de setiembre. = Ha habido fuertes temporales : tememos por la fragata *Maria* : se ha perdido , ademas del *Salvador* con 556 hombres de guarnicion para esta plaza , una goleta de la compania de Sotilla y Obes que regresaba de la Bahia y encalló en el maldito Banco Ingles : solo se salvaron 4 individuos : el capitan Ituño y su hijo perecieron. = Los rebeldes andan por estas inmediaciones en términos que en el discurso de dos dias han entrado aquí cerca de 600 almas con frastos , comestibles &c. ; de todos los pueblecillos vienen á bandadas.

Anteayer llegó aquí un Enviado de Buenos-Ayres con pliegos para el general y cabildo de esta plaza : nada de seguro se trasluce , pero dicen que piden una composicion amistosa &c. respecto á que Goyeneche se halla en Tucuman (300 leguas de Buenos-Ayres) y se ven amenazados con gran vigor , como que despues de unas muertes atroces que hicieron de los indios de aquel pais , dió orden el Sr. Goyeneche para acelerar la marcha acia aquella capital. Los despotas de Buenos-Ayres ya no perdonan á criollos , americanos ni europeos : el delito mayor para estos caribes es tener buena opinion , y ser leal á la madre-patria y al rey.

El 29 último fondeó aquí la fragata *Truxillana* ; antes habia arribado á Maldonado.

Id. 10. = El emisario de Buenos-Ayres se ha vuelto á aquella capital , y , segun aseguran , con una contestacion muy fraternal y llena de beneficencia con perdon general en caso de que obedezcan al gobierno legítimo de la Nacion.

La gente que se ha salvado del *Salvador* ha sido en parte porque los guazos se metian con los caballos entre las olas , y enlazando al que divisaban ya por un brazo , ya por una pierna &c. los sacaban á salvo.

Se asegura haber llegado Goyeneche á Tucuman con 300 hombres , de cuyo número consta la vanguardia. Buenos-Ayres ha mandado retirar las tropas que tenia en la vanda oriental ; sin embargo hasta ahora no se ha providenciado para que se retiren á sus casas las familias retraidas , y continúan acogiendose aquí muchas mas ; en el dia habrá en esta plaza al pie de 2200 almas.

En Postdata del 10 dice en una carta: se acababa de saber que los revoltosos en número de 1300 se hallan en las inmediaciones de San José al mando de un tal Baltázar, Baragas, y Baltázar Ojeda, mulatos del Paraguay, cuya gente es levantada en el campo, sin armas, sin disciplina; pero las tropas disciplinadas han sido con efecto mandadas retirar. Lo referido acerca del buque portugués ha salido falso; solamente ha traído pliegos para su general, y se ignora el contenido. = La corbeta *Mercurio* llegó aquí el 24 último. = Se prepara para dar la vela muy en breve el paquebot *Casilda*.

Alicante 3 de Diciembre. = Las tropas enemigas en toda la provincia de Valencia ascienden á 13000 infantes y 1600 á 1800 caballos. = Continúa Suchet dando disposiciones de retirada: destruyen las obras de fortificación de la ciudad: han minado la ciudadela; y todas las maderas de las baterías las trasladan al castillo de Sagunto que están fortificando con esmero. = Son inauditas las tropelías y vejaciones que cometen para la exacción de los 12 millones de reales, y para cobrar las deudas de la hacienda pública, aun las atrasadas desde el tiempo de Godoy.

Partes telegraficas. = *Día 13. De las 12 de ayer á las de hoy.* = Los mismos trabajos ayer; y hoy ningunos.

Capitanía del Puerto. = *Día 13. De las 12 de ayer á las de hoy* han entrado: de New York b. ame. *Blisi* con harina y maiz: de Charlestown otro id. *Eliza* con arroz: de id. otro id. *Latona* con arroz: de Filadelfia otro id. *Estados-Unidos* con arroz y harina: de Baltimore otro id. *Balice* con arroz, harina y trigo.

TEATRO. = El carbonero de Londres, comedia en tres actos. = Un duo. = Saynete. = A las siete.

Redactor general del 13 de Diciembre.

IMPRESOS. = *Gaceta de la Regencia del 12.* = Circu-

lar para recoger noticias acerca de la población, origen, costumbres, idioma y culto de los habitantes de ultramar: dos del consejo de Estado, pidiendo informes acerca de las personas beneméritas para las piezas eclesiásticas, y para los cargos de magistrados y jueces de primera instancia; otra, finalmente, del tribunal especial de Guerra y Marina, para la recaudación de sus fondos y los de penas de Cámara.

Diario mercantil del 12. = Inserta una letrilla de P. J. y C., en la que da una receta burlesca para descubrir los francmasones, mofándose de los que así llaman á todos los amigos de las reformas.

Abeja española núm. 92. = Contiene el segundo boletín del ejército *servil* fecho en el campo de las *Chispas*, dando cuenta al gremio del *Despotismo* de las últimas operaciones de las tropas *liberales*, las cuales parece que se proponían sitiar la plaza del *Freidero*.

El Procurador general de la nación y del rei núm. 73. Pícaros periodistas; bríbones periodistas; malvados periodistas; y cate V. hecho y derecho un *Procurador* de todo lo que es contra la nación.

Diario de la tarde del 11. = Pícaros periodistas; bríbones periodistas; malvados periodistas; y etele un *Diario* de la *Arde* hecho y derecho; pero desafia al *Red.* á *ergoiz*zar y á fuerza de pulmones hallar la verdad.

Ceuta 6 de diciembre. = El general Ballesteros se ha hospedado en casa de un amigo suyo. = Se le prepara el palacio del obispo. Trae consigo 5 *barbones* en clase de asistentes, y un ayudante.

Artículo comunicado. = He visto en el *Procurador* de 20 de octubre, que, para pintar la degradación en que ha caído el honor y vergüenza de la antigua *España*, nos saca por exemplar el pasage del *Conciso* con la carta que insertó, comunicada por el Sr. Cáceres, pasage tan impropio como ineportuno para citarle en su *Revista*; que el *Conciso*, como buen periodista, anunció lo que le comunicaron; y en esto ha manifestado que le han dicho que miente; pero no prueba, ni nadie entiende, que sea un mentiroso: pues todo el mundo sabe que un papel público está compuesto de mentiras y verdades, y de cuyo contenido nun-



cá el compositor es garafante. Ahora, si se dixera el Sr. Procurador que la expresión miente V. ultraja alguna cosa al que dió la noticia que la motivó; si se dixera también que nada prueba contra lo que dixo el Conciso del bergantin Descubridor; si añadiera que hasta en una taberna disonaria mas bien que la anécdota de Carlos VI, entonces si que podría ser oportunamente traída; pero sacarla para testimonio de la degradacion de España, y para calificar á su autor de pericia, de conocimientos, y de que con hombres como él volverá á su antigua vergüenza nuestra patria, ¡qué disparate, Sr. Redactor! (*)

Si dicho Procurador supiera elegir hechos, para probar sus aserciones, sacaria los pasages del ministro de Guerra en el Congreso el 17 y 18 de agosto. Lo que dice del Sr. Soret la Abeja del 20 y 21 de este mes; el cochero maldito que atolló el coche; esos amigos que acompañaban al dueño; ese descomunial doctor Recio que mata á la madre de familia; y esos hijos que no mudan de doctor, viendo que su madre cada dia va peor. Entónces sí que podrá exclamar: ¡Oh España! &c.: mas un periodista, que no es hombre de armas llevar, y que sin motivo se ve desafiado por un militar que tiene el padre alcalde, ¿sería prudente admitir el duelo? Lo prudente y satírico ha sido el insertar: «miente V....» pruebas que no es V. capaz de entender &c. &c.

Otro. = El Diario de la tarde del 9 de diciembre dice que el Sr. Perez de Castro (ausente) queria que la Inquisicion subsistiese con su nombre. El Sr. Perez de Castro se avergonzaria de que se creyese que habia pensado así, y mucho mas de verse con notas en el Diario de la tarde. = S.

(*) Los que comunicaron tales noticias al Conciso, le han comunicado ya un documento en árabe y castellano, que prueba la asercion del Conciso. Yá se publicará á su tiempo.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.